

EL ISLEÑO

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES

TELÉFONO NÚM. 20

APARTADO NÚM. 8

Año XXXVI

Palma de Mallorca jueves 21 de Abril de 1892

Núm. 11561

Páginas de un Cronista

Sr. Director de EL ISLEÑO.

Madrid 16 de Abril de 1892.

Las festividades religiosas de estos días, han templado mucho los ardores de las polémicas políticas y apenas se habla sino del proceso de los anarquistas, aunque también en este punto se manifiesta ya la opinión algo cansada por efecto de las contradicciones de sus mismos órganos en la prensa. Cada cual habla á su capricho y nadie sabe á ciencia cierta si hay ó no culpables ó inocentes entre los procesados. Esto último honra al juez de instrucción porque demuestra que no ha sido revelado el secreto del sumario.

El *Imparcial* ha publicado un acta notarial de la cual resulta que tres días después del intento de colocar bombas (ó lo que fueran) en el Congreso, estuvo el delegado Sr. Huarte, que sorprendió á Debach y Ferreira, á ver á Felipe Muñoz á quien llamaba su sobrino y salió con él; de donde resulta comprobado que el instigador de los dos extranjeros se hallaba en relaciones con la policía. Esto ha enfriado mucho el interés del asunto, y el análisis de las bombas, demostrando la poca importancia explosiva de estas, ha concluido por dar al público cierta indiferencia que ya difícilmente se le quitará cualquiera que sea el giro que la cuestión tome.

A pesar de los temores de las autoridades y de sus anuncios ind rectos en los periódicos oficiosos, el pueblo de Madrid ha dado una vez más, muestra de su sensatez acudiendo confiado y sereno á las solemnidades religiosas, formando grandes masa que apenas podían moverse dentro de los espaciosos templos, y nada ha ocurrido: ni bombas ni petardos, ni alarmas, ni nada. La procesión del Santo Entierro de ayer se suspendió por el temporal.

En el asunto de los anarquistas se ha operado estos días, como digo, una gran reacción. Entre los periodistas aumentan los que quieren que todo lo ocurrido se debe á una intriga más de Felipe Muñoz, y consideran á los que están presos como víctimas de un trapisondista.

Los procesados están ya en comunicación y de las *interviews* á que los han sometido muchos *reporters* han sacado estas impresiones desfavorables para Muñoz.

En el público hay también gran reacción contra esos procesos formados por la prensa. En efecto, se dice, crear una opinión sin tener los medios con que cuenta el juzgado que instruye un sumario, es siempre arriesgado. El periodismo ejerce mucha influencia en las gentes de donde salen los jurados y esta consideración debiera hacer más cautos á los redactores de periódicos. El exceso de celo produce á veces efectos contraproducentes.

La noticia del fallecimiento del general Jovellar, ocurrido á las cinco de la mañana de hoy, ha sorprendido á todos porque no se sabía que estuviese enfermo. En efecto, no lo estaba. Sentía, sí, desde hace días, un cierto malestar, que no le impedía, sin embargo, dedicarse á sus habituales ocupaciones y especialmente las del Consejo Supremo de Guerra y Marina que presidía y los de la Junta del Centenario de Colón. Anoche se acostó á la hora de costumbre y esta madrugada á las cuatro se despertó con cierta angustia que fué aumentándose gradualmente hasta el punto de que antes de una hora le ahogó el ataque de disnea, sin que dieran resultados los medios que se emplearon para procurar su alivio. Su entierro se verificará mañana con gran solemnidad.

Créese que la vacante de Capitán general que deja será cubierta ascendiendo un teniente general, y los que tal creen se fundan en que ya han fallecido cinco capitanes generales, que son los señores Zabalá, Espartero, Cabrera, Duque de la Torre y Quesada, sin que se haya provisto ninguna vacante. Figúraseme, sin embargo, que el gobierno pensará mucho sobre la conveniencia de hacer un nuevo Capitán general antes de decidirse á ello. Y la razón es obvia. La persona que se halla hoy en mejores condiciones para el ascenso á Capitán General y está designada para ello hace tiempo por la opinión, es el General Lopez Dominguez, á quien quizá el Sr. Cánovas no quiera conferir por ahora la alta dignidad del ejército. Por otra parte el partido conservador no está muy abundante de generales y quizá por esto desee ahora el gobierno satisfacer á uno de sus amigos.

Aguardemos para saber á que atenernos sobre la actitud en este punto del gobierno. Por de pronto, lo único que puede asegu-

rarse es que el general Martinez Campos ha de tener gran iniciativa en el asunto, y por lo tanto huelgan los cálculos que por ahora puedan hacerse.

Entre lo poco que se habla de política, figuran actualmente dos comentarios que se hacen sobre un artículo de *Le Temps* en el cual juzga el acreditado periódico francés de las tendencias á repetidas modificaciones que se observan en el gobierno de Madrid.

«Esta inestabilidad—dice—causa en el país un malestar, tanto más grande cuanto que la crisis económica y financiera que pesa sobre España es imputable en parte, si no al Sr. Cánovas personalmente, por lo menos á la incertidumbre de su política. Se ha discutido mucho sobre el cambio operado en la conducta de este hombre de Estado. Tal vez no se ha insistido bastante sobre el hecho de que los tiempos y los hombres se han modificado mucho desde la época en que él podía tomar una actitud dictatorial allá en los primeros años de la Restauración, ó aquella en que llegó á comprometer la monarquía al fin del reinado de Alfonso XII por una política de represión demasiado acentuada. Si desde entonces acá ha cambiado sus procedimientos de Gobierno, es que los cinco años de liberalismo y de tolerancia que han marcado la última administración del señor Sagasta han inaugurado una nueva era en España, han causado un apaciguamiento en las relaciones de los partidos, han modificado profundamente el partido conservador mismo.

Los Silvela, los Villaverde, han roto manifiestamente con el conjunto de tradiciones administrativas que impiden el equilibrio de los presupuestos. Lo mismo que los liberales y los republicanos, hacen frente en este terreno á los representantes de los antiguos errores, á saber: en política, Romero Robledo; en Hacienda, Cos Gayón; en materia militar, esos celosos generales que vigilan á las puertas de los cuarteles para mantener intactos los privilegios del ejército.

Desde su vuelta al Poder, el Sr. Cánovas ha flotado entre las dos corrientes que en su propio partido lo han arrastrado tan pronto á la izquierda, hacia el lado de los silvelistas, como á la derecha con los Romero Robledo, con los Cos Gayón y aquellos militares. De ahí la política de comtemporización que hace que se le vea un día echarse en brazos del proteccionismo para agrandar á industriales y agricultores mientras que al siguiente se esfuerza por concluir tratados de comercio y no se opone á que se diga que las negociaciones con Francia hacen su camino. De ahí también las tentativas de reconciliar los grupos conservadores, como cuando recientemente ha querido modificar el Gabinete ofreciendo la cartera de Hacienda al Señor Villaverde; después el abandono de estos proyectos y la vuelta á la política de vivir día.

El estado de impaciencia producido en España por este régimen se manifiesta claramente en las protestas de la Prensa y del comercio. Afortunadamente para el señor Cánovas, los liberales no tienen el aire de estar dispuestos á tomar por su cuenta la responsabilidad de buscar á la crisis financiera soluciones que los indispondrían probablemente con los proteccionistas. Así es que hay lugar á creer, que por esta vez podrá todavía el Sr. Cánovas librarse de tener que arrojar su embarcación á la costa.

Los ministros actuales seguirán sin dificultad—por puntillo de honor, ese honor con el cual en las Castillas no se gastan bromas—hasta el 1^o de Mayo. Se ocuparán entonces en hacer aprobar los presupuestos, nivelados en el papel por una docena de millones de economía, en lugar de los siete propuestos por el ministro de Hacienda, gracias á impuestos nuevos y modificados que cubrirán los 26 y cuarto millones de aumento de ingresos que el Sr. Concha Castañeda esperaba de sus abandonados proyectos. Se relegará á las Kalendas griegas—ó al menos se dejarán para otros ejercicios—las reformas reclamadas por la oposición y por los neoconservadores (*silvelistas*, etc.) se probará de negociar algunos tratados de comercio; se hará votar el presupuesto de Cuba, igualmente nivelado sobre el papel; y así se esperará, casi sanos y salvos, si no del todo por completo, á la época de las vacaciones.

Entonces se tendrá delante de sí siete ú ocho meses para respirar, y siempre será ganar tiempo.

Los liberales á quienes tanto favorecen en esta ocasión los juicios del autorizado periódico francés, protestan, sin embargo, de uno de ellos, el de que rehuyan el poder

por dificultades de cierto género; y aseguran que si hasta ahora la actitud de expectativa del partido liberal podía dar lugar á tales juicios, ya el equívoco ha desaparecido con la manifestación terminante del señor Moret, á nombre de todo el partido, de que este se halla dispuesto á aceptar el Poder inmediatamente para llevar á la práctica sus soluciones financieras.

¡Inmediatamente! ¿Qué más quisieran ellos? Pero no basta que ellos quieran por ahora.

El País publica hoy una carta del señor Ruiz Zorrilla, en la cual se lee lo siguiente: «La nación entera está ya convencida de que solo la república remediará sus males. Trabajemos, pues, para que triunfe esa forma de gobierno. Para conseguirlo todos los procedimientos serán buenos, pero será mejor aquel que conduzca más pronto al resultado apetecido.»

Sobre esta carta y especialmente sobre la frase subrayada, se han hecho hoy no pocos comentarios.

A última hora se dice que el General Pavia que actualmente manda el distrito militar de Castilla la Nueva, será el agraciado por el gobierno con la investidura más alta de la Milicia en sustitución del General Jovellar.

Es lo más probable por razones políticas y además por ser el primero en antigüedad de los que teniendo la gran Cruz de San Fernando se hallan en condiciones, entre los tenientes generales, para el ascenso á Capitán General.

Se hallan en tal caso, por el orden que indico, los Sres. Pavia, Lopez Dominguez, Primo de Rivera, Palacios y Blanco.

Mañana domingo celebrará una gran reunión la Comisión general de presupuestos para ultimar todo lo relativo al de ingresos. La cuestión principal es cubrir los nueve millones de baja que se han hecho y obtener otros cuatro ó cinco millones más para presentar nivelado y con sobrante el presupuesto.

Del impuesto sobre los naipes, que se hará imponiendo una póliza de 25 céntimos á cada baraja, calcula la Comisión obtener dos millones lo menos. Del impuesto sobre las cerillas obtendrá probablemente seis millones, pues los fabricantes han ofrecido desde luego encabezarse por cinco. De la contribución industrial también se espera un buen aumento. La subida del descuento de las clases activas y pasivas y el refuerzo de los impuestos del timbre y de minas harán la demás.

Dios quiera que orégano sea

y que no se nos vuelva alcarabea.

M. SOLOGUREN.

Crónicas barcelonesas

Sr. Director de EL ISLEÑO

Barcelona 17 de Abril de 1892.

Como bomba *ravacholina* cayó entre los acreedores del *Crédito Español* la noticia de que había suspendido sus pagos tan importante sociedad mercantil. La mayor y mas importante parte de las obligaciones contraídas por el *Crédito* lo son por las cantidades depositadas en cuenta corriente por numerosos pequeños comerciantes y por algunos particulares. Estos cuentas corrientistas acreedores han celebrado ya varias reuniones para concertar con la Junta directiva de la Sociedad un convenio para que salgan sus intereses todo lo bien librados que sea posible sin extremar la acción judicial; y es de esperar dadas las buenas disposiciones de unos y de otros que tenga este enojoso asunto una solución relativamente satisfactoria.

Pasada la semana triste, la Semana Santa, han vuelto la animación y la alegría al estruendo de los cañonazos con que el castillo de Montjuich saludaba ayer la Resurrección. Las confiterías han tenido atestados sus escaparates con las tradicionales *monas* que ofrecen á sus ahijados los padrinos que respetan y practican las costumbres viejas. Los teatros han vuelto á abrir sus puertas; los usuales coros de mozos han recorrido por la noche las calles en que viven sus novias, cantando las *caramallas* con que celebran la Pascua; y la Plaza de Toros por último, ha inaugurado la temporada con una *corrida* algo modesta, ya que en ella no han tomado parte ninguno de los que hoy pasan por ser las primeras figuras en el arte de Montes y Costillares.

Al reabrir anoche sus puertas el teatro de Novedades lo hizo estrenando el melodrama en tres actos y en prosa titulado *Cain* del que es autor el conocido novelista

don M. Martinez Barrionuevo. El melodrama, como todas las obras de este género, abunda en efecto de relumbrón, en episodios excesivamente conmovedores y en recursos escénicos destinados á impresionar de sopetón al público. Este aplaudió algunas escenas bien hechas y se dividió al juzgar otras partes de la obra; pero en general el éxito fué satisfactorio, recibiendo el señor Barrionuevo al finalizar la representación una ovación que debe animarle para continuar en la senda en que bajo tan buenos auspicios ha dado sus primeros pasos. La interpretación fué buena en general aunque adoleció de falta de ensayos. La decoración pintada por el señor Soler y Roviroza para uno de los cuadros representando un puente del ferrocarril entre dos túneles, fué muy celebrada.

Hoy ha sido día de inmenso trabajo para aquellos que á la política dedican sus entusiasmos y energías. La elección de diputado á Cortes por el distrito de las afueras, por donde se presentaban los mismos contrincantes que habían luchado por obtener el acta en la elección últimamente anulada, había despertado en todas partes tal interés que se esperaba su resultado con verdadera impaciencia.

Desde las primeras de la mañana presentaban animadísimo efecto las cercanías de los colegios, especialmente en Gracia, donde el señor Salmerón recorría personalmente las secciones. También el adversario del señor Salmerón, el señor Puig y Valls, visitó algunos colegios.

La elección se ha verificado sin grandes disturbios ni reclamaciones de importancia. No es esto decir que hayan faltado algunas bofetadas y algún que otro garrotazo, porque en estos actos políticos en que los ánimos se exaltan y las pasiones se exacerbaban son casi inevitables estos excesos de fuerza por grande que sea el cuidado de la autoridad para impedirlos.

Para mantener el orden se habían tomado las precauciones convenientes, sin grandes alarde de fuerza. Además de los guardias de orden público y de los municipales de los pueblos que comprende el distrito de las afueras; ocupaban algunos puntos piquetes de la guardia civil que bastaron para mantener la tranquilidad.

El resultado fué en extremo satisfactorio para el candidato republicano señor Salmerón, que obtuvo 7.455 votos contra 1.433 que alcanzó su adversario señor Puig y Valls.

Al señor Salmerón, además de casi todos los republicanos, le han votado muchos carlistas.

Los amigos del señor Puig y Valls se hallan disgustados porque creen que la candidatura de dicho señor no ha tenido apoyo suficiente por parte de los elementos oficiales.

En cambio los republicanos están contentísimos y seguramente harán al Sr. Salmerón una entusiasta despedida.

Un detalle de la elección. Al preguntarle el presidente de una mesa á un elector su segundo apellido, contestó el interpelado con encantadora sencillez.

—¿Mi segundo apellido?... Pues mire usted, ¡no me lo han dicho!

ANTONIO GOYA.

Nuestros vinos en Francia

Estación enológica de España en Cete

Boletín semanal

Cete 16 de Abril de 1892.

Sr. Director de EL ISLEÑO.

El periodo de calma que atravesamos y la ninguna modificación en los precios de nuestros vinos nos permiten poder dedicar algún espacio á un estudio que juzgamos de gran interés para nuestros productores. Nos referimos á la *Exposición viti-vinicola de Béziers* que se ha inaugurado el 7 del actual. Daremos hoy una reseña general guardando para otros números el ocuparnos de cuanto notable y moderno encierra el Concurso y pueda ser verdadera enseñanza para el vinicultor español.

Ocupa la Exposición una extensión aproximada de 3 á 3 1/2 hectáreas y está formada esencialmente por dos pabellones paralelos é iguales á derecha é izquierda: contigua al último hay una pequeña salita llamada de degustación. En el fondo está otra central destinada exclusivamente á bellas artes. Un pequeño invernadero ó estufa se encuentra aislado á continuación del pabellón de la derecha. Además al aire libre hay algunas instalaciones y pequeños parterres donde pueden verse máquinas agrícolas de la casa Avril; filtros y báculos de Mr. Cros, aparatos y bombas de diferentes sistemas y de doble y cuádruple efecto, de Mr. Valloton y Cia., Leotard y Piltet;

una colección de alambiques y calderas de Egrot de Paris; prensas fijas y móviles de Mr. Jonne fils; máquinas agrícolas y de elevación de agua de Mr. Carré, Cabal y otros. La sociedad, «El crédito agrícola» y Mr. Henry exponen pulverizadores para vides, arados, rodillos, gradillas etc. Otras casas exhiben rails, vagonetas, molinos de viento etc.

En la galería ó pabellón de la derecha Mr. Mirepoix expone una colección de filtros de tejidos; Mr. Vermorell un pulverizador á tracción para caballo, Malligand una pequeña instalación de sus ebullicioscopos; Dujardin otra de sus aparatos para análisis de los vinos y destilación; monsieur Cruzel una destilería ambulante para aguardientes y alcoholes. Los Sres. Malbec, Abrand y Cia. presentan diferentes modelos de pulverizadores para vides; Justinien Garcin filtros á presión; monsieur Hondart exhibe una preciosa miniatura de su calienta-vinos, gran modelo; las casas Julian frères, Lauret y otras exponen colecciones de líquidos contra las enfermedades criptogámicas de la viña, ferro-cúpricos, polvos anti-criptogámicos, caldo bordelés, sulfato de cobre etc., y Mrs. Simonot Vidal, Pages y Durand otras de abonos agrícolas y lanza polvos.

El pabellón de la izquierda se divide en tres partes 1.º las instalaciones que de sus vinos hacen las 60 municipalidades que han concurrido; 2.º la sala de análisis; 3.º lo que expone la Escuela de Agricultura de Montpellier. El aspecto general de la galería vinícola es agradable. En las etiquetas de las botellas se indica la procedencia y naturaleza del vino, cosecha á que pertenece y número de hectólitros disponibles.

La Escuela de Montpellier presenta sus brillantes trabajos, tanto de análisis de las tierras propias para el cultivo de la viña, como de abonos y cuanto puede referirse á la viticultura y vinicultura. Grandes mapas suspendidos debajo de los tableros permiten darse cuenta fácilmente del trabajo de los químicos que han efectuado los análisis y una idea exacta de la manera de proceder para destruir las plagas de los viñedos. Ejemplares de todos los tipos de la vid y sus injertos están colocados en cuadros de tierra preparados al objeto. Publicaciones agrícolas, semanarios y una selecta biblioteca completan tan notable instalación.

Sigue luego una pequeña salita llamada de degustación en cuya cueva, se dice que hay ejemplares de todas las instalaciones para poderlas catar á voluntad y en donde se exhibe un moscatel que fué elaborado en 1792.

Lo que puede llamarse instalación de horticultura, no completa aun, contiene colecciones bastante buenas de rhododendones, camelias, azoidis, gycas, begonias etc. Esta parte de la Exposición se inaugura á el 28 del actual. A la entrada del ivernadero y en una serie de cuadros hay soberbias colecciones de todos los insectos útiles y perjudiciales á la vid.

En el pequeño aislado pabellón llamado de agricultura perteneciente al periódico «El Agricultor» se facilitan noticias y detalles de todo lo relativo á la viti-vinicultura. En dicho lugar se reunirá dentro de poco la prensa agrícola y política al cual se espera que concurren también algunos representantes de la de Paris.

En conjunto la Exposición resulta útil y agradable y aunque no en absoluto notable contiene algunos aparatos y máquinas nuevas que en su día reseñaremos, pudiendo encontrar en ella el agricultor las últimas y más ingeniosas invenciones las menos costosas para el cultivo de la vid, así como también la serie de sustancias anti-criptogámicas que aseguran la destrucción de todos los parásitos de la viña.

El Director de la Estación,
ANTONIO BLAVIA.

Una nueva santa

Los italianos creen que una nueva santa acaba de entrar en el Paraíso, después de tres siglos de purgatorio.

La original del caso es que dicha santa fué parricida condenada á muerte y ejecutada en Roma.

Pero no por esto ha dejado de ser una martir, conservando su prestigio en la imaginación popular, merced á un famoso cuadro del Guido y á un drama de Shelly.

Al matar á su padre fué una justiciera, y la leyenda admite que fué obligada á este asesinato.

Se trata de Beatriz de Cenci, la hija del viejo conde Cenci, uno de los más terribles monstruos de perversidad que han existido, la encarnación del vicio y de la crápula.

El recuerdo de esta trágica historia se ha conservado vivo en Italia, glorificando como heroína á la infeliz.

Por lo demás (y esto no perjudica á una leyenda) Beatriz Cenci era de una admirable hermosura.

El retrato que de ella se conserva en el palacio Colonna lo atestiguan, con sus cabellos de oro escapándose del blanco bordado que le cubre la cabeza.

Si ha llegado á ser santa, es una santa de cara deliciosa.

El viejo Cenci, patricio romano, cansado de sus inauditos desórdenes, no encontraba ya más placer que en el crimen, pero en el crimen extraordinario; en un reto á todas las leyes morales.

—No conozco el remordimiento y muy poco el temor—dice en la tragedia de Shelly—esos dos frenos de los demás hombres. Si hubiese todavía algo cuyo horror pudiese despertar un apetito más cansado que el mio, lo haría yo.

Había mandado asesinar á dos de sus hijos y concibió una pasión incestuosa por su hija Beatriz. Tal vez no sea propia la palabra pasión. En el corazón de aquel miserable todo era frío, y la idea de manchar la inocencia de su hija era lo que le cautivaba. Durante algún tiempo conoció Beatriz todas las angustias del miedo; pero después de haberse defendido desesperadamente, halló la tranquilidad y la firmeza. Meditó en la conciencia su derecho de castigar, é inflexiblemente decidió el castigo de su padre.

En el castillo de Petrillo, donde Cenci la había llevado por fuerza, la mandó extrangular mientras dormía.

—Había sido un arma consagrada por Dios para una causa justa—dijo á los «bravi» encargados de aquella ejecución—esto no es un crimen.

Efectivamente. Roma respiró después de la muerte de aquel espantoso bandido. Entretanto Beatriz Cenci fué llevada ante los tribunales pontificios.

El papa Clemente VIII se lo perdonaba todo á Cenci, porque éste se hallaba siempre dispuesto á comprar su perdón á peso de oro. Su muerte privaba al Tesoro de una buena y segura renta. Estuvo admirable de energía y de valor, por más que la sentencia le parecía inicua.

—Es posible—decía ella en lenguaje figurado—es posible obtener piedad de los elementos desencadenados, pero el hombre es más cruel que la epidemia, el incendio y la tempestad.

Marchó al cadalso inquebrantable: su fin pareció sublime, el tiempo debía agigantar más aquella extraña figura. Tal es aquella de quien la opinión hace una santa en Italia, creyendo que la desgracia le ha puesto una aureola en la frente. Se respeta su memoria como la de otra Lucrecia, y lo que hubo de novelesco en su destino, contribuye á realizarla en la imaginación popular.

Los italianos, en su devoción supersticiosa, tienen ya tantos santos, que una santa más no significa nada.

Noticias

Está ya redactada la circular del ministerio de la Guerra á las autoridades militares. Dicho documento amplía la circular que se envió á los gobernadores civiles en 10 de Octubre de 1885.

Autoriza á los capitanes generales para hacerse cargo del mando en el instante en que lo juzguen conveniente, sin necesidad de celebrar junta de autoridades ni cumplir otros requisitos que antiguamente retrasaban el empleo de la fuerza.

También se faculta á las primeras autoridades militares para tomar los puntos estratégicos que crean necesarios para la defensa y restablecimiento del orden tan pronto como este se altere.

Se dice que está acordado en principio el indulto del excadete Rodriguez, atendiendo especialmente á los deseos manifestados en este sentido por el general Martinez Campos.

El cónsul general de la república argentina en España ha publicado una nota declarando que el mapa de aquella nación, hecho por el profesor Brackleusch, y publicado recientemente, ha sido desautorizado oficialmente, por ser erróneos los datos con que están trazados en él los límites internacionales de la expresada república.

El Gobierno ha dado orden á la escuadra española de Instrucción, para que la semana próxima abandone el puerto de Mahón y se dirija á Barcelona, donde ha de permanecer hasta después del primero de Mayo.

También ha facultado al capitán general de Cataluña, señor Blanco, para que antes de dicho día envíe las fuerzas de ejército que estime necesarias á las poblaciones donde haya muchos obreros; á fin de evitar y reprimir en todo caso que se turbe el orden público.

En la prisión de Nantene (Paris) han ocurrido 13 defunciones de enfermedad calificada de coleriforme. Asegúrase que la epidemia está localizada, habiéndose tomado las autoridades francesas toda clase de precauciones para aislarla.

Inauguraciones tauromáquicas:

Con un lleno completo se inauguró la temporada taurina el domingo último en Barcelona.

Los toros que eran Aleas, resultaron buenos.

Fabrilo estuvo desgraciado; Jarana bueno; Minuto superior, sobre todo en el último, y llevado casi en triunfo por los capitalistas.

En la corrida de toros verificada el domingo en Madrid, Lagartijo estuvo muy desgraciado.

Espartero estuvo muy valiente, habiendo muerto sus tres toros cada uno de una estocada.

La que se verificó en Sevilla el lunes estuvo extraordinariamente concurrida.

El ganado, que era de Miura, resultó bueno, dando bastante juego. Caballos muertos, diez.

Mazzantini estuvo bien en la muerte de los tres toros que le correspondieron, oyendo aplausos con frecuencia.

La faena de Guerrita fué de lo más superior, obteniendo ovaciones entusiastas en la suerte de matar, pues empleó una estocada para cada toro, no habiendo necesidad de la puntilla en algunos bichos y al restante lo descabelló al primer intento.

Guerrita fué sacado de la plaza en hombros de los admiradores de su destreza.

El administrador especial de Hacienda en Guipúzcoa abonará uno de estos días á los confidentes de los alijos realizados, el tanto por ciento que la ley les concede. Uno de los confidentes cobrará con este motivo 45.753 pesetas.

Cobrar es.

En la tarde de uno de los últimos días se acercaron al castillo de Aljafería en Zaragoza dos ingleses con objeto de visitar el interior del famoso castillo que tantas y tan preciadas muestras del arte arábigo encierra en sus salones.

Por más esfuerzos que hicieron los turistas para hacerse entender de los oficiales de la guarnición, no consiguieron su propósito, y acaso hubieran tenido que desistir de su artística empresa si á uno de sus oficiales no le hubiera ocurrido la feliz idea de preguntar á los reclutas nuevamente incorporados si alguno de ellos conocía el idioma inglés.

No faltó quien tomase á burla la pregunta del oficial.

Pero lo cierto es que no un recluta solamente sino dos, se presentaron al instante, manifestando que hablaban el inglés correctamente, y, en efecto, acompañaron á los extranjeros sirviéndoles en su visita de intérpretes cerca de los oficiales de guardia.

Disputándose la posesión de un apuesto galán riñeron dos mujeres en Málaga, resultando una de ellas con una gravísima herida en el vientre, que le infirió su contraria con un cuchillo.

El ejecutor de la justicia de Francia, Mr. Deibler, acaba de cumplir con su triste misión en Dijón, donde ha sido guillotinado Charton, el asesino de Roy y su esposa. El reo parecía resignado y no ha hecho la menor resistencia.

El Noticiero Universal de Barcelona ha recibido una carta con 50 pesetas adjuntas de un suscriptor suyo, diciéndole que con dicha suma desea que encabece una suscripción á favor del guardia municipal Juan Elvira, que apagó y recogió el petardo colocado el sábado en la iglesia de Santos Justo y Pastor, de aquella capital.

Accediendo á este ruego el colega admite y dice que entregará al interesado las cantidades que se le remitan con dicho objeto.

El señor obispo ha regalado también 50 pesetas al guardia mencionado, y parece que el ayuntamiento acordará asimismo recompensar el valeroso proceder de su agente señor Elvira.

Ha sido asesinado en pueblo Nuevo del Mar, distrito del Cabañal (Valencia), el médico don Guillermo Alonso Martínez por su antiguo dependiente Lorenzo García que fué capturado á las breves horas y puesto á disposición de las autoridades.

El suceso ha causado gran consternación en aquel pacífico vecindario.

La Epoca confirma la noticia que nosotros anticipamos á nuestros lectores de que el Banco de España ha adquirido diez millones de pesetas en oro.

Recuerda un periódico de Barcelona con motivo del indulto del cabo Gironés, que en 1885 indultó también el malogrado rey don Alfonso XII á otro soldado del regimiento de Guipúzcoa.

Un lector curioso ha preguntado á la Gazette Anecdote, periódico parisiense, qué fortuna tenía Victor Hugo cuando murió.

Hé aquí la respuesta de aquel diario:

«El gran poeta dejó cinco millones de francos, sin contar el valor de sus obras, pues sabido es que el autor francés jamás vendió la propiedad de ninguna de aquellas.»

En 1884 Victor Hugo había cobrado un millón cien mil francos de derechos de autor.»

De Menorca

En previsión contra la viruela, de cuya enfermedad se presentaron casos en Ciudadela, se está aplicando la vacuna en Mahón, habiéndose aplicado este preservativo á 361 individuos de los cuerpos que guarnecen aquella plaza.

Las mesas petitorias colocadas en las parroquias de Mahón en la tarde del Jueves Santo dieron por resultado:

Para la Beneficencia domiciliaria 508.44 pesetas; y para el Asilo de Huérfanas 435.05.—Total 944.49 pesetas.

El sábado por la mañana ancló en el puerto de Mahón procedente de Cádiz la Escuadra Española de Instrucción compuesta de los buques, acorazado Pelayo de 17 cañones y 597 plazas de dotación, al mando del Capitán de Navío Sr. D. Luis Pastor Landero, arbolando la insignia del Contra-Almirante Excmo. Sr. D. Zóilo Sanchez y Ocaña; crucero Reina Regente de 10 cañones y 399 plazas al mando del Capitán de Navío Sr. D. José Pilón Sterling y del cru-

tero Alfonso XII de 6 cañones y 393 plazas al mando del Capitán de Navío Sr. D. José de Guzman.

La fragata de guerra Vitoria estaba alistándose en Cartagena para ir á incorporarse á la Escuadra.

A las once de la mañana del mismo día el Excmo. Sr. Contra-Almirante de la Escuadra acompañado de su ayudante visitó al Excmo. Sr. General Gobernador de la Isla en su casa-palacio.

Del Interior

Dice el semanario Soller que en la bella quinta de recreo que posee en aquella villa el distinguido abogado Excmo. Sr. D. Pedro Ripoll, hay un naranjo que este año ha dado en dar el fruto por el tronco y casi puede decirse por las raíces.

A cosa de un palmo del suelo tiene engastadas treinta naranjas muy grandes, algunas de ellas deformadas por no haberse podido desarrollar, tan apiñadas se hallan.

De lejos parece un canasto lleno del dorado fruto con un colmo extraordinario, pegado al naranjo que mide un metro y medio de altura. A todo esto hay que añadir que la planta se halla convaleciente de la común enfermedad.

Crónica Local

Gremios que deben presentarse á la Administración de Contribuciones para el nombramiento de Síndicos y Clasificadores:

Día 22 de Abril

A las 9 de la mañana.—Hornos para cocer pan con tienda unida para su venta, última base.

A las 9 y media de id.—Modistas que confeccionan solo trajes.

A las 10 de id.—Barberos.

A las 10 y media de id.—Pintores de brocha con taller ó sin él.

A las 11 de id.—Sastres que se limitan á la confección.

A las 11 y media de id.—Silleros ó constructores de sillas con paja y madera basta.

A las 12 de id.—Tallistas.

Con satisfacción hemos leído en La Voz de Galicia dos importantes artículos de nuestro paisano y amigo don Isidoro Aguiló, ingeniero agrónomo de la Coruña, referentes á la prohibición de importar en Inglaterra ganado vacuno procedente de España.

La cuestión es de gran trascendencia para la región gallega, y el señor Aguiló la trata con gran copia de datos y razones que demuestran su autoridad en estas materias.

Reciba por ello nuestra sincera felicitación.

Ha oído El Noticiero que el sábado llegará la compañía gimnástica que ha de dar espectáculos en la plaza de Toros de esta capital.

El mismo colega dice que no falta quien asegure están muy adelantadas las gestiones para que venga al Principal el cuarteto, orquesta y coros del Liceo de Barcelona, que cantarán el Otelo de Verdi y otras partituras desconocidas de nuestro público.

La verdad, nos parece demasiado proyecto para lo que aquí podemos prometernos dadas las condiciones de nuestro teatro y nuestro público. Veremos lo que resulta.

Por falta de número de vocales, no pudo reunirse ayer la Junta Municipal del Censo en las Casas Consistoriales.

No es extraño, dada la costumbre de las segundas convocatorias, proverbial en la Sala.

Esta tarde se embarca para su destino el secretario de este Gobierno Civil nuestro distinguido amigo señor Portela.

Le deseamos muchas prosperidades en su carrera, y ojalá guarde de aquí los buenos recuerdos que de él conservamos nosotros.

Aún cuando sea casi á paso de tortuga no deja de ir adelante la construcción del jardincillo de la calle de Palacio.

Se asegura que podrá inaugurarse el día de Corpus.

Bajo lapresidencia del Gobernador Sr. de Miranda, se reunió ayer tarde, en el Instituto Balsear, la Junta Directiva del Centenario del descubrimiento de América. Asistieron, además del presidente, el vice-presidente D. Pedro Sampol y los vocales don Francisco Manuel de los Herreros, D. Enrique Reig, D. Pedro Ripoll, D. Alvaro Campaner, D. Estanilao K. Aguiló y D. Juan B. Enseñat.

De los informes dados por los señores encargados de visitar a los que poseen objetos dignos de figurar en las Exposiciones del Centenario, se desprende que es cada vez mayor el número de particulares que consienten en prestar esas obras de arte retrospectivo que tan alta idea han de dar en los próximos Concursos de la Corte, de la cultura de nuestros ascendientes en los siglos XV, XVI y XVII.

En la sesión de ayer, la Junta Directiva tomó importantes acuerdos encaminados a asegurar el éxito de la sección balear en el Centenario.

Nuestro querido amigo el aprovechado joven D. Juan Bosch y Ripoll ha obtenido el título de primer maquinista de la marina mercante.

Igual título ha obtenido también nuestro paisano D. Juan Barceló.

A ambos les felicitamos. Leemos en los colegas de la corte que ha sido concedida la gran cruz de San Hermenegildo al general de brigada Sr. Alonso Gasco, ex-coronel del regimiento de Filipinas.

Igualmente vemos que se ha publicado el nombramiento de ayudantes del general de división D. Emilio March a favor del comandante de infantería nuestro distinguido amigo D. Francisco Monasterio, y del bizarro primer teniente D. Julio Terrado.

El lunes próximo es esperado el nuevo Secretario del Gobierno Civil D. Ignacio Guasch, que ha desempeñado hasta ahora idéntico empleo en Guadalajara.

Los ordenados por S. E. el obispo de la Diócesis últimamente son en número los siguientes:

- Primera clerical tonsura y ordenes menores, 2.
- Al Subdiaconado, 2.
- Al Diaconado, 21.
- Al Presbiterado, 11.
- Total 36.

El número de personas que anteaer, cumplieron con el precepto pascual en sus propias casas por estar enfermas ó imposibilitadas fué de 66 distribuidas en la siguiente forma: En la parroquia de Sta. Eulalia 17; en la de Sta Cruz, 20; en la de San Jaime, 6; en la de S. Miguel, 11; y en la de San Nicolás 12.

El Sr. D. José Barcia, Inspector de primera enseñanza de esta provincia, comenzó ayer por el orden indicado por el Sr. Gobernador, la visita anual ordinaria a las escuelas de ambos sexos de esta provincia.

Para el 3 de Mayo se anuncia la subasta del servicio de riego a las calles que lo necesitan de esta capital.

El acto se celebrará en la Casa Ayuntamiento, debiendo los licitadores constituir un depósito de 200 pesetas.

Según *El Católico Balear*, nuestro Excmo. Prelado ha repartido en estos últimos días cuantiosas limosnas entre las Comunidades de Religiosas, Hermanitas de los Pobres, y presos de esta Cárcel, para que pudieran celebrar las fiestas de la Pascua las Religiosas y pobres, y se repartiera un almuerzo y cigarro a los presos el día que cumplan con el precepto Pascual.

El movimiento de enfermos en el Hospital civil fué ayer el siguiente: Entrados: 2 varones 2 hembra. Salidos: 1 id. 1 id. Fallecidos: ninguno.

Alocución de una bella
¡Soleros; ved lo que espongo!
No será mi corazón
de quien no gaste jabón
de los PRINCEPES DEL CONGO.
Jabonería Victor Vaissier.—París.
De venta principales perfumerías.

Con el presente número acompañamos un prospecto referente a las enfermedades del estómago y de las del aparato respiratorio, tratadas por el reputado farmacéutico **MOR-HÓ**, cuya lectura recomendamos, a las personas que padecen, dichas enfermedades. 362

«De gustos y de colores no han escrito los autores» En efecto, son muchos y diversos los gustos, pero tratándose del exquisito perfume el *Agua Florida de Murray y Lanman* no tiene aplicación la regla, pues a todos agrada y es única y uni-

versal la popularidad que goza. Su éxito le ha valido mil imitadores. Para evitar el engaño cómprese, solo el frasco que trae la Marca Industrial (grabada en acero) la firma y las señas de Lanman y Kemp New York. 36

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

La «Emulsión Scott» es grato alimento y medicina indispensable para niños y adultos. Léase el importantísimo testimonio que sigue

(Evitense las imitaciones ó sustituciones.)
Murcia 28 Mayo 1887.

En vista de los favorables resultados que me ha dado la administración del aceite de hígado de bacalao emulsionado por Vds., ya como profiláctico, ya como curativo, en la tisis incipiente, en el linfatismo y sobre todo en afección escrofulosa en sus distintos periodos; tengo el gusto de participar a Vds. para su satisfacción, rindiendo con esta manifestación mi tributo de adhesión y respeto a su inteligente laboriosidad, y por haber puesto al alcance de todas las edades y de las más repulsivas susceptibilidades fisiológicas un medicamento precioso, relégado muchas veces a un sensible abandono por falta de tolerancia involuntaria en el paciente. 29

Dr. RAFAEL GARCÍA de las BAYONAS.

Una fiesta brillante

No pudimos asistir el lunes al concierto que celebró en sus concurridísimos salones *La Protectora*, la benéfica sociedad que tanto se afana para dar expansión y bienestar a sus socios; pero á nosotros llegan noticias de su brillante resultado, del que se han ocupado nuestros colegas, y en este coro unánime no ha de faltar nuestra voz, si bien tardía y rezagada, no menos entusiasta y espontánea.

Desde el maestro Cussini, que dirigió con la maestría que le es habitual las sinfonías de *Ruy Blas* y *Der Freischütz*, hasta el Sr. Ordinas, cuyos discípulos Srita. Piña y Sres. Simó, Terrasa y Amengual rebasaron el límite de tales para llegar al de verdaderos artistas, todos, el Sr. Mascaró y el numeroso y ajustado Orfeón Republicano fueron objeto de repetidas ovaciones de los concurrentes, entre los que llevaba la mayoría el bello sexo, indispensable adorno y principal aliciente de nuestros salones.

La Protectora está de enhorabuena. A los plácemes unánimes que dirigen nuestros colegas al presidente nuestro distinguido amigo Sr. Feliu, y á la Junta Directiva, únase el nuestro que con placer les tributamos.

Sección Oficial

Estracto del *Boletín Oficial* número 3933.
Real orden disponiendo que á las Diputaciones provinciales corresponde subvencionar á los gastos que originen los presos pobres puestos á disposición de las Audiencias respectivas.

Real decreto organizando militarmente el Cuerpo de Miñones de la provincia de Vizcaya.
Anuncio de la Real Academia de San Fernando para proveer una vacante de socio de número en la Sección de Pintura, de la clase de profesores.

Ayuntamientos.—Los de Muro y Campanet anuncian el encabezamiento de Consumos para el ejercicio próximo.

El de Llummayor, la vacante de Secretario.
El de Ibiza publica cuenta del tercer trimestre.

El de Santa Eulalia inserta lista de electores para designación de Compromisarios.
El de Santany publica extracto de acuerdos tomados en el mes de Marzo.

Juzgados.—El de la Lonja cita de remate á D. Juan Vidal Ros.

El de Mahón vende casa sita en la calle de Isabel II.

Juzgados municipales.—El de la Catedral publica movimiento de población ocurrido en la primera decena de Marzo, que fué de 25 nacimientos y 41 defunciones.

Contribuciones.—El Agente Ejecutivo de Palma, anuncia venta de fincas embargadas por débitos de territorial.

ALCALDIA DE PALMA

El día tres de Mayo próximo á las doce de la mañana, tendrá lugar en esta Casa Consistorial, bajo mi presidencia, la subasta pública por medio de pliegos cerrados para contratar el servicio del riego durante el corriente año, de las vías públicas de esta ciudad y de su ensanche occidental, que se enumeran en el pliego de condiciones aprobado respectivamente por este Ayuntamiento y por la Junta municipal en sesiones de 23 de marzo y 9 del actual siendo el tipo de la subasta el de 600 pesetas mensuales, que serán satisfechas por esta Corporación por mesadas vencidas, debiendo los licitadores constituir en la depositaria de fondos municipales un depósito de 200 pesetas para optar á la subasta, que fija la condición quinta de las generales del precitado pliego de condiciones, que obra de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento y con sujeción al cual debe efectuarse la referida subasta.

Lo que se hace público para conocimiento de los que quieran tomar parte en dicha licitación.

Palma 16 Abril de 1892.—El Alcalde, Marqués de la Bastida.—P. A. del A.—Juan Luis Gomila, Oficial 1.º

Sección Comercial

Algunos diputados franceses proteccionistas han dicho que la tarifa mínima española tiene más altos tipos de derechos de importación que la francesa, lo cual es total y absolutamente inexacto, pues las tarifas máxima y mínima francesas son más altas que la máxima y mínima española, como demuestra patentemente el libro encarnado que se repartió á las Cámaras.

—Según *La Correspondencia de Valencia*, en poco más de un mes han desembarcado en el puerto de dicha ciudad, con destino á las fábricas de alcohol 1.600.066 kilos de *dari*, que, á dos pesetas diez céntimos los 100 kilos que ha adeudado, resulta un importe de pesetas 84 mil 986; y aforado por la partida 299 del segundo grupo del arancel hoy vigente, única ley para el adeudo, hubiera debido pagar, á 4 pesetas 40 céntimos los 109 kilos, 73.304 pesetas, resultando una diferencia en favor de los importadores de 88.308 pesetas; es decir, una friolera de siete mil seiscientos duros.

No es mal gatuperio.
—En Valencia la cosecha se presenta buena hasta la fecha y se cree que la mucha humedad llegue á perjudicarla.

—En el mercado de Pamplona han tenido baja la cebada, avena y ganado vacuno, y alza el ganado de cerda y el trigo; esta última es debida á los muchos pedidos que se hacen de Cataluña, habiéndose verificado bastantes transacciones. También han tenido alza los cereales en el mercado de Estella. Los de Tafalla y Sangüesa, sin alteración en los precios.

—Los mercados de Orense han estado bastante animados, especialmente los de ganado, habiéndose hecho algunas transacciones de éste con destino á Barcelona.

El estado de los campos en general es satisfactorio, esperándose una buena cosecha de los cereales de invierno.

—Dicen de Tarragona que las continuadas lluvias de estos últimos días han ahogado la flor de los árboles frutales, por cuyo motivo en el próximo verano escaseará muchísimo la fruta.

—En Igualada se cree que se perderá la cosecha si el tiempo no mejora. El mercado de vino está muy encalmado; en cambio los demás artículos alcanzan buenos precios y hay muchas transacciones.

—Dicen de Premiá de Dalt que los agricultores están muy contentos por el aspecto de los campos, especialmente los viñedos. Los guisantes se venden á 8 y 9 pesetas el quintal. La industria también prospera, pues en la fábrica de los Sres. Ciso, Bertrán y O.ª están ya casi montadas las fábricas continuas, que cuando marchen estarán al cuidado de mujeres. Los obreros hiladores no pueden quejarse, toda vez que cobran cada semana 62 ó 63 pesetas, de las cuales les quedan limpias como jornal 35, ganando los tejedores de cretonas 18, 21 y 24 pesetas.

—Dicen de Andalucía que algunos fabricantes de azúcar tratan de aumentar el precio de éste en un cuarto por arroba, lo cual sería benéfico para aquellos labradores, bien necesitados de protección, sobre todo después de los graves quebrantos que sufrieron durante los últimos temporales.

Los alcoholes industriales
Grande alarma han producido entre los cosecheros de vino de Valencia las noticias que se han hecho públicas acerca de la importación de *dari* con destino á la fabricación de alcohol, y esta alarma ha determinado el que sean muchos los viticultores que se han acercado á la Cámara agrícola de aquella ciudad, para enterarse del asunto y excitar su celo á fin de que no deje de la mano un asunto que puede revestir excepcional importancia.

Para demostrar esto, basta con decir que si todo ó parte de los dos millones de *dora* importados en el mes de Marzo por el puerto del Grao, se destinan á la fabricación de alcohol los fabricantes han de pagar al Estado 35 pesetas por cada hectólitro del alcohol producido, y que en caso de cometerse el fraude de hacerlo pasar por alcohol de vino, no han de pagar nada. Ahora bien: ¿corresponde el alcohol industrial manifestado por las fábricas del país á la cantidad de *dora* que se importa para ese empleo? Esto es lo que importa averiguar.

Tan excitados están los ánimos de los viticultores, que tratan de celebrar un meeting en el Teatro Principal de Valencia para debatir este asunto.

ULTIMAS COTIZACIONES

FACILITADAS POR LA CASA AGUILÓ	
VALORES LOCALES	DINERO
Crédito Balear	103'
Cambio Mallorca	65'
Ferro-Carriles de Mall.	60'
Alumbrado por Gas	100'
Salinas de Ibiza	210'
La General Mallorquina	23'
Bonos Municipales	47'
La Isleña Marítima	47'
VALORES PÚBLICOS	
4 p. 8 int. perpétuo	64'85
4 p. 8 amortizable	77'
Madrid Cubas (86)	102'85
Banco de España	340'
Tabacos	
4 p. 000 interior	64'42
4 p. 000 exterior	69'10
4 p. 000 amort.	77'
Barcelona Cubas (86)	102'75
Cubas (90)	94'15
Coloniales	36'20
Norte de España	36'80
Francia	25'50
Francos	17'70
Madrid	64'40
Paris	58'56
Renta francesa	
Londres	

ITINERARIOS

SERVICIO DE TRENES
que regirá desde el 1.º de Abril de 1891 al 30 de Septiembre de 1892
De Palma á Manacor y La Puebla—7'50 mañana, 2'15 y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma—3 (mixto), 7 mañana y 5'45 tarde.

De La Puebla á Palma—7'25 mañana y 5'55 tarde.

De Manacor á La Puebla—7 mañana y 5'45 tarde.

De La Puebla á Manacor—7'25 mañana 2'45 y 5'55 (mixto) tarde.

Tren periódico: Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma—1 tarde.

CORREOS

SALIDAS DE PALMA

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 4 tarde, vía Alcudia.

Para, Barcelona, martes 5 tarde, y sábado 2 tarde vía Alcudia.

Para Valencia, jueves 5 tarde.

LLEGADAS A PALMA

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Mahón, lunes 10 mañana, vía Alcudia, y jueves 6 mañana.

De Ibiza y Alicante, miércoles 8 mañana.

De Barcelona, jueves 11 mañana, vía Alcudia y sábado 6 mañana.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES FONDEADAS

Día 20.—De Ibiza en 1 día, pailebot San José, de 55 ton., cap. Bartolomé Enseñat, con 7 mar. y sal.

De Barcelona en 13 horas, vapor Isleño, de 314 ton., cap. Raimundo Piña, con 23 mar., 24 pas. y efectos.

De Ibiza y Alicante, en 10 horas, vapor Bellver, de 788 ton., cap. Juan Singala, con 29 mar., 11 pas., valija y efectos.

De Valencia en 3 días, laud 2.ª Pamela, de 34 ton., c. Matías Felany, con 6 m. y efectos.

IDEM DESPACHADAS

Ninguna.

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PÍ

AYER 20 DE ABRIL

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

A las doce; atmósfera despejada y con algunas ligas nubes por el E.; horizontes abie. y claros; viento O.S.O. galeno fuera de puntas y nulo en bahía; la mar en calma y blanca.

A la puesta del sol: atmósfera despejada y serena; horizontes libres y claros; ventolina débil del N.E. y la mar en calma.

Entradas: El vapor-correo *Cabrera* y un falucho.

Salidas: Ninguna.

No queda ningún buque á la vista.

HOY 21

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Al orto: atmósfera despejada y diáfana; horizontes abiertos, libres y claros; ventolina muy débil del N. y la mar en calma, blanca y baja.

Entradas: Ninguna.

Salidas: Dos faluchos.

MOVIMIENTO DE VAPORES

Vapores-correos de la Trasatlántica

El «Veracruz» salió de Cádiz el 10 del actual para Barcelona.

El «San Ignacio» salió de la Coruña el 17 para Liverpool.

El «Alfonso XIII» llegó á Santander el 16, procedente del Havre.

El «Isla de Mindanao» salió de Vigo el 17 para Lisboa.

El «Rabat» salió de Barcelona el 18 para Melilla.

El «Cataluña» salió de Puerto Rico el 15 para Cádiz.

El «Santo Domingo» salió de Aden el 15 para Singapore.

El «Ciudad Condal» salió de Veracruz el 15 para la Habana.

Compagnie Générale Transatlantique

El «La Touraine» salió del Havre el 16 para Nueva York.

El «Ferdinand de Lesseps» salió de Málaga el 16 para Colón.

El «Ville de Bordeaux» recaló en el puerto de Barcelona el 17, procedente de Colón y de paso para Marsella.

El «La Gascogne» salió de Nueva York el 16 para el Havre.

El «Ville de Marseille» salió de Veracruz el 15 para Colón y Havre.

El «Labrador» llegó el 16 á Santander, procedente de Colón y escalas.

Sociedad «La Veloce»

El «Rosario» llegó á Rio Janeiro el 15 y siguió viaje para San Vicente.

El «Duchessa di Génova» salió el 12 de Las Palmas para Génova.

El «Rio Janeiro» llegó á Montevideo el 13 y salió para Rio Janeiro y San Vicente.

Transportes Marítimos

El «Provence» recaló el 16 al puerto de Barcelona, procedente de Marsella para La Plata, para donde salió por la tarde.

El «Espagne» salió el 13 de Bahía, para Marsella.

El «Manilla» salió el domingo de Barcelona para Buenos Aires.

Noticias marítimas

El crucero *Isla de Cuba* ha recibido el orden de alistarse para ir á San Sebastián, en cuyas aguas permanecerá durante la jornada regía el próximo verano.

—El vapor *Silvertown* zarpará uno de estos días de Londres con 2,000 millas de cable para poner en comunicación á San Luis de Senegal con la isla Fernando de Noronha, Pernambuco y la línea de Tenerife á Cádiz, perteneciente á la Compañía Nacional Española.

—En la rada de Saint Nazaire ha naufragado la corbeta *Docteur Olive*, que procedía de la Martinica con cargo de azúcar.

—Ha zozobrado en aguas de Palamós una barca de pesca tripulada por cuatro hombres, la cual zozobró á causa de una racha de viento, pereciendo ahogados dos de los tripulantes siendo salvados los otros dos por una embarcación que salió en su auxilio.

—En el astillero de la construcción de las lanchas de Detoit, se dió entrada hace poco á un buque submarino proyectado por Federico A. Ballin, arquitecto naval; pertenece á Jorge A. Baller de Chicago, que quiere emplearlo para en-ayar su invención en la que ha estado trabajando durante mucho tiempo. Consiste esta invención en propulsores revestibles que operan á cada lado del buque. Su función es impulsar y además regular la inner-

sión deseada. El buque tiene una longitud de 30 pies, con un ancho de 9 pies y una profundidad de 14 pies, habiendo sido construido de madera en vez de hierro ó acero con un fin económico. Como fuerza gasta vapor empleándose una caldera tubular de seguridad de Roberts y un motor de Villard. Se puede almacenar aire comprimido dentro del buque.

—El vapor español *Conquistador* que ha sido puesto á flote ha llegado á Puerto Rico, en donde procederá inmediatamente á su reparación.

—Ha entrado en el dique del Ferrol la lancha *Condor*.

—Con 394,000 ostras se ha sumergido en el canal de Boó una embarcación de la Compañía Ostrícola de Santander.

—Noticias recibidas por la vía de Luiseville aseguran que el crucero *Isabel II*, al reconocer el fondeadero del cabo López en su viaje de Benguela á Fernando Póo, tocó una piedra, resintiéndose el codaste.

—La tripulación no ha tenido novedad alguna.

—Ha llegado á Cádiz la barca italiana *Namés*, después de 117 días de navegación; procedente de la isla de Java y en dirección á Lisboa. El día 23 del pasado uno de sus tripulantes recibió á traición cuatro puñaladas en el costado derecho, que le fueron inferidas por un compañero de sus faenas. El agredido falleció á los pocos momentos y el agresor se subió precipitadamente á la cruceta del juanete del palo trinquete é invitado por el capitán á que bajará se negó á ello y tirando la faja se arrojó al mar; le echaron salvavidas no aceptándolos y entonces tres tripulantes en un bote, tras una enérgica resistencia pudieron cogerlo y amarrado lo encerraron en un camarote, siendo entregado al cónsul italiano de Cádiz.

—Dice un periódico de Málaga que el vapor correo *Sevilla*, llegado á aquel puerto, viene sujeto que el día 3 se hallaba en las costas de Aguilas en un barquichuelo de unas dos toneladas cuando fué sorprendido por una fuerte racha de viento que arrastró mar adentro el ligero esquife.

Hizo el pobre esfuerzos sobrehumanos por arribar á la costa, usando como velacho una manta que en el barquichuelo llevaba; más solo consiguió ser arrastrado más y más, hasta que, convencido de su impotencia, dejó correr el tiempo.

Cuatro días estuvo á merced de las olas, siendo arrastrado cerca de las costas de Orán, donde no pudo tomar tierra, y cuando ya el infeliz desfallecía, y sin darse cuenta de su desesperada posición esperaba de un momento á hundirse entre las olas, y fué recogido por fin por una barca de pesca cerca de Chafarinas.

Dicho sujeto que permaneció cuatro días en el bote sin comer ni beber, ha llegado á Cartagena á bordo del vapor *Torre de Oro*.

—Han llegado á Manila dos cruceros de guerra japoneses. El comandante general de aquel apostadero se estaba preparando para salir en este mes con el *Reina Cristina* y el *Ulloa*, para visitar los puertos del Japón.

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA
San Pedro Armengol y san Sotero papa.

CULTOS SAGRADOS
Mañana 22.

En San Magin (Arrabal), concluyen cuarenta horas costeadas por la Asociación; exposición á las seis y misa cantada; á las diez tercia y misa mayor; por la tarde á las cinco, maitines, laudes, meditación, procesión y reserva.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 20 á las 3 m.

La policía de Londres ha detenido á Mr. Mowbray, editor de un periódico anarquista, incautándose de importantes documentos.

El Senado de los Estados Unidos ha ratificado la renovación del *modus vivendi* acerca de la pesca de focas en el mar de Behering.

En Lyon, la policía se ha apoderado de gran número de manifiestos anarquistas. Se ha expulsado á un anarquista español.

En Paris, el jefe de los socialistas colectivistas, M. Guesde, primer inspirador de las manifestaciones del 1.º de Mayo, ha declarado que hay que imponer desde el gobierno la idea socialista; que en Paris el partido socialista no está organizado y que solo lo está en 200 poblaciones, únicas con que cuenta en Francia.

Madrid 20 á las 3'50 m.

El presidente de la Diputación provincial de Madrid ha dimitido en vista de que esta corporación ha desechado las economías que propuso en el presupuesto de gastos.

Segun confesión de M. Guesde, los jefes del socialismo se distribuirán entre dichas poblaciones el próximo 1.º de Mayo, día de elecciones municipales; convocarán *meetings*, proclamarán candidatos, irán en formación ordenada á votarlos en los colegios y esperarán el triunfo.

Cuanto á los anarquistas, el jefe socialista francés afirma que son individualidades sueltas á sueldo de la policía ó casos patológicos de perwersión moral.

Han llegado á Madrid los delegados de Holanda, Bélgica y Suiza, que vienen á negociar la celebración de tratados de comercio con España.

Se ha dispuesto la concentración de la guardia civil en los distritos mineros de Murcia.

Madrid 20 á las 10'10 m.

Se dice que el Banco de España tomará 30.000.000 en pagarés emitidos por el Ministerio de Hacienda á tres meses fecha, devengando interés de cinco por ciento.

Han ingresado en el Banco diez millones en oro y tres en plata.

Madrid 20 á las 5'17 t.

En el Congreso se discuten los presupuestos.

Se estudia una combinación de altos mandos militares.

En Baltimore ha ocurrido una explosión formidable causada por una bomba colocada intencionadamente en una calle.

Los destrozos materiales fueron muy importantes.

Se han hecho prisiones de anarquistas en Turin.

Interior 64'85.

Madrid 20 á las 8 n.

Ha explotado un petardo en Orense, destruyendo un portal y los cristales de las casas cercanas.

Han sido detenidos varios sospechosos.

Una partida de bandoleros, que ha aparecido en la provincia de Jaen, ha volado con dinamita el puente Herrero.

La guardia civil persigue activamente á los foragidos.

Madrid 20 á las 11 n.

En una mina de Oviedo ha ocurrido una explosión de fuego grisú.

La consternación es grande en aquella zona.

Reconocidas las galerías ha resultado muerto un minero y varios heridos.

Madrid 21 á las 2'40 m.

No es exacto que el Banco de España piense bajar el descuento.

Se ha acordado la apertura del pago del cupón de Junio.

La reina de Portugal está restablecida.

En California ha ocurrido un violento terremoto, destruyendo gran número de casas.

Los heridos son en gran número.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS

Habiendo acudido á esta sociedad don Antonio Amengual pidiendo que por haberse extraviado el resguardo número 93 de que se le proveyó al constituir en 26 de Agosto de 1886 el depósito de Ptas. 15, se le libre un duplicado, se hace público por medio de los periódicos de esta capital por si alguien lo retiene ó se considera con derecho á él pueda hacerlo presente á esta sociedad dentro del plazo de 10 días á contar desde hoy; en la inteligencia de que, transcurridos, se considerará el citado documento nulo y sin valor ni efecto, expidiéndose al interesado D. Antonio Amengual el duplicado que solicita.

Palma 28 de Abril de 1892.—Por la Sociedad del A. por G.—El Director, Eusebio Pascual. 360

SOCIEDAD

EL FOMENTO DE LA PINTURA Y ESCULTURA

El sorteo de lotes celebrado por dicha asociación el día 20 de Abril de 1892 han salido premiadas las acciones siguientes:

1.º Lote de cien pesetas al núm. 1 perteneciente á D. Manuel Salas.

2.º Lote de cincuenta pesetas al n.º 48 perteneciente á La Excm. Diputación Provincial.

Palma 20 de Abril de 1892.—El Presidente, Francisco Parietti.—El Secretario, Francisco Rosselló. 4—1 361

Teatro-Circo Balear

Compañía de zarzuela dramático-cómica

Función para hoy 21 de Abril

Debut de la distinguida tiple cómica Doña María Pizarro.

Se pondrá en escena la magnífica zarzuela en tres actos

LAS DOS PRINCESAS

A las ocho.

Diarios	Pesetas
Palcos sin entradas.	9'00
Butacas con entrada.	1'50
Sillas id. id.	1'25
Anfiteatro id. id.	1'00
Lunetas id. id.	0'75
Entrada general.	0'50
Medias entradas.	0'30

Vapores Trasatlánticos de PINILLOS SAENZ Y C. Vapor directo

DESDE PALMA A LAS ANTILLAS

Saldrá fijamente de este puerto el 22 del corriente el magnífico vapor español de primera clase, de 5,000 toneladas

MIGUEL M. PINILLOS

para PUERTO-RICO, HABANA y MATANZAS con escalas en CANARIAS y SANTIAGO DE CUBA.

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos.

Para informes dirigirse á sus consignatarios en esta plaza, Martínez y Planas, San Juan, 20.

Se suplica á los señores cargadores se sirvan avisar con la debida anticipación, de la carga que piensen embarcar. 307 7

El Gremio de Aceite y

Vinagre participa á los agremiados, que las listas quedan de manifiesto á efectos de reclamación en casa del Síndico Alberto Castell, calle de San Roque número 6, los días 19, 20 y 21, de tres á cinco tarde. 351

El Gremio de Agentes de Aduanas de Palma

Convoca á los Señores que forman el mismo, á la reunión que tendrá lugar el día 22 del corriente á las once de la mañana, calle de la Marina número 60, para el examen del reparto y juicio de agravios, sobre la clasificación acordada por los señores Síndicos y Clasificadores del Gremio.—Palma 16 Abril 1892. 349

El Gremio de Bodegones

cita para efectos de reclamación los días 19, 20 y 21 de tres á seis, Plaza de la Constitución número 40.—El Síndico, Gerónimo Ripoll. 350 3—5

Gremio de Farmacéuticos

Se convoca á los Sres. Farmacéuticos para el día 25 del corriente á las cuatro y media de la tarde en casa del síndico D. Bartolomé Antich; al objeto de exponerles la clasificación de cuotas y oír las reclamaciones que puedan presentarse. 358

ALMONEDA

de muebles y piano, Rámbra, esquina á la Plaza del Carmen. De 11 á 4. 346 8—5

8 EL TESORO DE LA VISTA

8 pesetas gafas y lentes legítimo cristal de roca de primera, 1 000 pesetas al que pruebe que no es roca natural; de agua desde una pesetas, armazones de oro desde 25 pesetas, de plata sobre dorada desde 8 pesetas; níquel dorado á 5 pesetas; gemelos para teatro, campo, marina y larga vista en nácar, marfil piel níquel desde 4'50; también se hacen composturas á precios muy económicos.

Aprovechar la ocasión. Todo muy barato. Estamos en esta por muy pocos días. Visitar la exposición Paseo del Borne: **DIAMANTES AMERICANOS.** 169 36

JARABE VERMIFUGO DE TORRENS

Recomendado por distintas notabilidades médicas y reputado como el mejor VERMIFUGO conocido hasta el día por su forma, sabor y aroma especial y por lo facilísimo que es de hacer tomar á los niños aún á los de primera edad.

PRECIO DEL FRASCO—1 PESET

Depósito general: Centro Farmacéutico, Palma de Mallorca. 19

NO MAS CANAS
TINTURA INGLESA INSTANTANEA
LA UNICA para tenir los Cabellos y la Barba en todos colores, castaño claro, castaño oscuro, pelo moreno y negro, SIN DESENGRASAR antes de su aplicación.—Se garantizan los efectos.
CASA DESHOUS, parfumeur, 102, rue Richelieu, Paris, En todas Farmacias, Parfumerías y Bazaros de España 14

ENFERMOS del estómago, hígado, bazo y reumáticos por que sufrís? Vuestra curación se halla en las maravillosas aguas minerales del

VICHY CATALAN

de uso en los Hospitales. Pedidas en las farmacias y depósitos de aguas minerales.

Representante: Centro Farmacéutico de Palma. 222

Los Clasificadores del

Gremio de Legumbres, participan á los agremiados que las listas quedan de manifiesto á efectos de reclamación en casa del Síndico calle de San Miguel núm. 32.—Palma 20 Abril 1892. 359

INTERESANTE

Varios locales para alquilar con fuerza de vapor ó sin ella, propios para una industria.—En esta imprenta informarán. 148 18—a

SE VENDE

en buenas condiciones la grande y espaciosa casa calle de la Bonanova, esquina á la de la Iglesia, número 59, del caserío del Terreno, dividida en cuatro habitaciones con todas las comodidades, preciosas vistas, jardines y grandes depósitos de agua.

Darán razon D. Juan Quintana, segundo Jefe de la Guardia civil, ó en el estanco de dicho caserío. 343 15—3

Por 4.500 pesetas

se vende la casa números 43 y 45 de la calle de San Lorenzo de esta capital. Comprende tienda y zaguan, y produce un alquiler anual de 240 pesetas. Informes, calle de la Misión núm. 36—2.º 344 8—5

AVISO AL PUBLICO

Hay varios carruajes para vender. Informarán en la herrería de Bosch, Oimos 154. 48

ISLEÑA MARITIMA

El juéves 28 del corriente saldrá uno de los vapores de esta Compañía para BARCELONA, CETTE y MARSELLA.

Admite carga y pasaje.—Se despacha calle de Palacio número 26. 329

Venta.

Se desea vender una botiga y un piso, que tanto se venderá junto como separado, en la calle de la Semolera número 15, en *Can Capas*, término de Palma, en la misma casa darán razon. 343 8—3

Grandioso local para

ALQUILAR, Sindicato 145, propio para almacén de harinas, granos, ferreteria, drogueria y para cualquier comercio al por mayor y menor. Informes calle Danús, 1—1.º 324 5—3—a

Venta á voluntad de su

dueño de la casa taberna de la calle de la Piedad número 32; informarán en el primer piso del número 28 de dicha calle. 74 30

DELICADO
AGUA FLORIDA
REFRESCANTE Y
PURA RICA SIN RIVAL
PERFUME AROMATICO
MURRAY & LANMAN
Siempre mantiene su popularidad. Cuidado con las IMITACIONES.
DURADERO 8

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.